

LA CAMPANA.

Periódico político liberal.

Año 2.º

Se publica los martes, jueves y sábados.—Precios de la suscripción. En Huesca 4 reales, y 5 id. fuera de la capital.—Puntos de suscripción. Huesca, en la imprenta y librería de Jacobo Maria Perez. En los partidos en todas las administraciones de correos.—La correspondencia se dirigirá franca de porte al Administrador de La Campana.

Núm. 65.

Huesca 31 de Marzo de 1855.

INSTRUCCION PRIMARIA.

Entre los diversos ramos que abraza la administracion del Estado, ninguno mas importante ni trascendental para el bienestar moral y material de los individuos y de la sociedad en general, que el de la instruccion pública, y mas especialmente la primaria, que convendria llevarla á todos los extremos de la nacion y prodigarla á todas las clases. Asi lo han comprendido cuantos gobiernos se han sucedido en nuestra patria, desde que en buen hora se inauguraron las reformas en este ramo con la magnífica ley de 21 de Junio de 1838; pues todos han dictado una ú otra disposicion aclarando ó ampliándola. Largo y fecundo es el camino recorrido desde aquella fecha, pero aun es largo el que falta que andar para que la citada ley adquiera todo el desarrollo y perfeccionamiento de que es susceptible.

Tiempo ha que se habla de nuevos proyectos de reforma, que Dios sabe cuando veremos realizados; pero prescindiendo de las imperfecciones de la legislacion actual, y partiendo de lo ya establecido, grandes mejoras podrian introducirse, si para muchos no fueran como son una letra muerta sus prescripciones, y si se hallase tan generalizada, como

fuera de desear, la idea de la necesidad de la instruccion primaria.

A demostrar los beneficiosos resultados que produce, los males que evita, el deber que tienen de protegerla lo mismo el gobierno supremo, que las autoridades provinciales y locales, y, sobre todo, á interesar en sus progresos á todas las clases, especialmente á las que por su ilustracion pueden hacerla estimar en lo que vale, encaminamos estas líneas.

La importancia de las funciones del maestro se reasume con solo decir que es el delegado del Estado y de las familias, para proporcionar á los niños la educacion é instruccion que los padres no pueden darles por sí mismos. El maestro es, pues, el encargado de hacer de niños hombres, formando su caracter, disponiéndoles y acostumbrándoles á cumplir sus deberes para con Dios y para consigo mismos, á honrar y respetar á sus mayores y á no ver sino hermanos en todos sus semejantes. En la escuela, sin descuidar la salud y el desarrollo físico del niño, se cultiva su inteligencia, adornándola con un precioso caudal de conocimientos útiles y necesarios á la vida, se le familiariza con el trabajo, se le somete al deber, y en una palabra, se le prepara á cumplir su mision en la tierra, haciendo de él un buen cristiano y un ciudadano virtuoso.

¿Qué es el hombre privado de edu-

cacion? Sin idea de lo que es justicia, sin freno moral que le contenga, apenas se distingue del bruto como no sea en el abuso que hace del don mas precioso con que el Criador le distinguiera de los demas animales, de la inteligencia, cuando se trata de satisfacer sus legítimas necesidades ó sus desordenados deseos. Solo el temor á las leyes civiles podrá contener en algun caso el desbordamiento de las pasiones; pero si la razon, cultivada con los sanos principios de la religion y de la moral, no corre al auxilio de aquellas, serán ineficaces e impotentes siempre que el hombre pueda infringirlas impunemente y sustraerse á sus consecuencias. Y á la verdad, que seria bien envidiable la sociedad donde el miedo hipócrita sustituyese á la conviccion moral de la necesidad en que están sus miembros de obrar con justicia! Acaso se objete lo que algunas veces hemos oido, á saber; que hay poblaciones donde, apesar de su atraso intelectual, son raros los grandes crímenes; mas á los que así piensan, les diremos, que de seguro son muy frecuentes en ellas los delitos no penados con escetivo rigor, y todo es comenzar, que luego se irá haciendo mas facil, en proporcion que se adelante, el recorrer todos los eslabones de la cadena del vicio y del crimen.

A los que de buena fé sostienen tan absurda objecion están dispuestos á creer,

52 FOLLETO.

LA CAMPANA DE HUESCA.

CRÓNICA DEL SIGLO XII.

dada á luz D. A. C. del C.

—¿Qué haceis aqui, almogábares? preguntó á los que guardaban la puerta.

Mas ellos no le contestaron.

—¿Qué haceis digo? tornó á preguntarles.

Dos almogábares saltaron instantáneamente sobre el caballero, el uno le puso la mano en la espada, el otro le tapó la boca con un pedazo de malla, y alzándole á un tiempo en alto comenaron á subir con él las escaleras. Momentos despues bajaron como si tal cosa, como si nada hubiera acontecido.

El espanto de la reina subió al último punto: allí desde la ventana vió llegar unos tras otros á los principales señores de la corte; los mas no repararon en los almogábares; otros los miraron con estrañeza; pero no dijeron palabra. Cada vez que subia alguno, se oia el mismo estruendo que la primera vez.

—¡Traidores! decia uno.

—¡Villanos! clamaba otro.

Y luego se sentian sordos gemidos, y poco despues nada, nada absolutamente.

—¡Castana! ¡Castana! gritó doña Inés cuando vió que mas no subian ni se sentia rumor alguno.

Castana acudió al punto alegre, lozana, mas picante y mas graciosa que nunca; pero al ver á doña Inés desencajada y llena de espanto, desapareció de su rostro toda muestra de alegría y exclamó:

—¿Qué teneis, señora mia? ¿Qué sucede?

—Castana, dijo la reina, aqui de abajo de nos-

otras están pasando horribles escenas; he sentido el son del hierro contra el hierro y he oido muchos ayes de moribundos.

—¡Ay! prorrumpió Castana, volviendo á recordar que abajo debian estar Aznar y sus compañeros. ¿Con que ha habido lid? Con que ha habido muertos? Dios tenga piedad de Aznar, señora.

—¿De Aznar! ¿qué dices, Castana?

—Y la pobre doncella bañada en llanto contó á su señora cuanto habia sucedido la noche anterior.

—¡Han asesinado á los ricos-hombres! exclamó la reina con tanto horror como asombro.

—¿Sabeis que han sido ellos los muertos? ¿Estais segura de que no ha perecido, Aznar? dijo sencillamente Castana.

—Bien decia yo! continuó la reina sin prestarle atencion, que esos almogábares son de raza de lobos: ¡han asesinado á los ricos-hombres de Aragon!

que los hombres y las costumbres en los tiempos pasados eran mejores que en los presentes. fundándose en la mayor ignorancia, les citaremos el juicio del célebre Abad Fleuri. «Para nada, dice, es buena la ignorancia, y no sé donde se encuentra esa pretendida simplicidad que conserva la virtud. Lo que no ignoro es que durante los siglos más tenebrosos, y entre las naciones más bárbaras veíanse reinar los vicios más abominables....» «Cuanto más groseros é ignorantes son los hombres, con mayor facilidad se dejan arrastrar por los bienes temporales; burlanse de los bienes espirituales é invisibles que consideran como hermosas quimeras; y no cuentan por bienes reales sino lo que pueden alhagar sus sentidos.» (a)

Pondremos fin á este artículo diciendo, que de la estadística criminal de varias naciones, publicada por periódicos de la nuestra, resulta ser mucho mayor el número de delincuentes que no saben leer ni escribir, que el de los que han recibido alguna instruccion.

L. Y.

Los cursantes de sexto año de filosofía en la universidad de Madrid han elevado á S. M. una exposicion, en la que piden se suprima el grado de bachiller en dicha facultad, ahora que se trata del plan general de estudios.

Los periódicos ministeriales dicen que de un momento á otro deben llegar del extranjero las proposiciones para un empréstito sobre la base de la ley votada recientemente por las Cortes, ó sea la garantia de los títulos dados á los prestamistas.

El sábado por la noche llegó á noticia del digno ministro inglés en Madrid lo

(.) Fleuri, historia eclesiástica.

Pero en aquel momento se oyó gran estruendo y vocerío; y luego el concertado son de muchos instrumentos militares y el pisar de muchos caballos llegó á los oídos de doña Ines y de Castana.

—¡Viva el rey don Ramiro! clamaba frenética la muchedumbre.

Doña Ines cayó desfallecida sin poder más sufrir en su corazón tan contrarios afectos. Castana sentada á su lado lloraba amargamente; ni una ni otra hablaron palabra por largo rato.

Y en esto la vocería fué aumentándose hasta inundar con su eco inmenso el Alcázar: sonaron dentro del mismo patio del Alcázar los clarines y músicas militares, y el ruido de los caballos que allí paraban.

Doña Ines no pudo contenerse y se asomó á la ventana. El Rey don Ramiro y el conde de Barcelona, ricamente armados, ambos acababan de apearse y comenzaban á subir las

que se decía por algunos periódicos de que la plaza de Tarifa era objeto de asechanzas por parte de enemigos del Gobierno español, que querían apoderarse de ella por un golpe de mano; é inmediatamente, á las doce de la misma noche, dirigió una nota al Gobierno español, poniendo en su noticia que al primer aviso que tuvo de lo que se decía había enviado orden al gobernador de la plaza de Gibraltar, para que todas las fuerzas navales de S. M. B. que hubiese en la bahía de aquella plaza ayudasen á las autoridades españolas para vigilar las costas y poner á cubierto la de Tarifa de toda agresion hostil por parte de cualquiera clase de enemigos de S. M. la reina de España.

En Santiago se ha hecho al clero tributario de la milicia. Al señor arzobispo de aquella diócesis se le cargan 50 rs. mensuales por exceptuarle del servicio; 20 á los canónigos y párrocos, y 10 á los demás eclesiásticos.

Segun aseguran los periódicos austriacos, la viuda de D. Carlos María Isidro de Borbon está haciendo gestiones para que sea trasladado á España el cadáver de su esposo y depositado en el panteón del Escorial. También dicen que ella vendrá á Madrid.

También han dirigido á las Cortes el señor arzobispo de Santiago con todos los prelados sufragáneos, así como el de Cartagena y Murcia, esposiciones sobre el proyecto de venta de los bienes eclesiásticos.

CORTES.

Reseña de la sesion del 26.

Abierta á la una y cuarto y leida el acta de la anterior quedó aprobada.

Pasaron á la comision que entiende en el asunto: Una esposicion del ayuntamiento, junta de benefi-

escaleras; el patio del alcázar era un océano de puntas de lanzas y de cascos y plumeros, y por entre los caballeros y caballos vagaban rotos y espantosos multitud de almogábares: el pueblo quedaba victoreando á la puerta.

—¡Qué airoso está! exclamó doña Inés. ¡Qué bien que le sientan las armas!

Y salió precipitadamente de él seguida de la fiel Castana.

CAPÍTULO XX.

Donde se continúa en algo la materia del anterior, y así como al descuido se aclaran sucesos no bien explicados hasta ahora.

Nunca fuera caballero de damas también servido.

ROMANCE VIEJO.

Entretando el Rey don Ramiro y el conde don

ciencia y mayores contribuyentes de Frengel de la Sierra, provincia de Badajoz, reclamando contra la venta de los bienes de beneficencia, y solicitando que la de los pertenecientes á propios se verifique á censo reservativo entre los vecinos de aquella villa.

Otra del ayuntamiento y mayores contribuyentes de Madrid para que se exceptuen de la desamortizacion sus bienes de propios.

Otra del señor obispo de Cartagena, pidiendo que se desestime el proyecto de desamortizacion presentado por el gobierno.

El Sr. Gamunde interpelló al ministro de Hacienda sobre el establecimiento de un banco de depósito y descuento en Santander.

El Sr. Madoz contesta, que si el banco español de San Fernando, no usa de su derecho estableciendo sucursales en Málaga, Sevilla y Santander, el gobierno presentará á las Cortes un proyecto de ley para crear establecimientos independientes en cada una de las espresadas capitales.

El Sr. Presidente: Orden del dia: discusion sobre la base tercera de la Constitución.

Leido el voto particular de los señores Valera y Lasala, dijo.

El Sr. Madoz, ministro de Hacienda: Pido la palabra para recomendar la discusion preferente del proyecto de desamortizacion. Nuestros enemigos creen que tenemos miedo, que esperamos ciertos avisos, y yo deseo que eso se discuta lo antes posible.

El Sr. Sancho: La comision está conforme.

El Sr. secretario marqués de la Vega de Aruijo: La mesa debe decir que no lo ha puesto antes á discusion, sin embargo que está anunciado, por dar algun descanso al señor ministro de Hacienda. Por lo demás, la mesa no tiene ningun inconveniente en que ese proyecto se discuta con preferencia.

El Sr. Presidente: Conforme á la indicacion hecha, y á lo ya anunciado anteriormente, entrase en la discusion del proyecto de ley de desamortizacion.

(Muchos señores diputados se apresuran á pedir la palabra en pro ó en contra.)

Leido el proyecto (véase el Apéndice al núm. 89 del Diario de las Sesiones) y hecha discusion sobre la totalidad, usaron de la palabra los señores Moyano y Escosura, el primero en contra y para defender el proyecto el segundo.

Se suspende la discusion y levanta la sesion á las seis y cuarto.

Seccion oficial.

La Gaceta del 26 publica dos reales decretos, admitiendo á don Francisco de Paula Marquez la dimision del cargo de gobernador de la provincia de Huesca, y nombrando para que le reemplace á don Leon de Mateo cesante de la de Tarragona.

Contiene ademas, un parte telegráfico del secretario del gobierno de Navarra, fechado á las once y cuarenta minutos de la mañana de ayer, participando que se habia celebrado en Pamplona, con el mayor orden, el sorteo para la quinta: un anuncio de ministerio de Estado, relativo al buen espíritu en que se halla la isla de Cuba; otro publicado en la Gaceta de Lon-

Berenguer, acompañados de muchos caballeros catalanes y algunos aragoneses, que habian ido á juntarse con el partido que parecia más poderoso, llegaron al gran salón donde solian darse las régias audiencias. Grande fué el asombro de todos cuando le hallaron solo.

—Pensé, dijo el Rey, hallarle ocupado por los ricos-hombres, y que me disputasen desde aqui el poder que me dejaron mis abuelos, ya que no osaron presentarse en el muro.

Abrióse una portezuela que habia en el fondo del salón y apareció en esto Aznar seguido de Fortuon y de otros almogábares.

—¡Aznar! gritó al momento el Rey. ¿Qué fué de los ricos-hombres? ¿Se han salido de Huesca? ¿Piensan hacer resistencia en sus castillos? ¿Huyeron cobardemente? Y la reina? Y mi hija?

—Los ricos-hombres, señor, respondió Aznar gravemente, no os molestarán más en esta vida, ni más levantarán contra vos la cabeza.

Seccion nacional.

des, participando que el 18 de febrero se había levantado el bloqueo del Danubio, y un resumen de varias reales órdenes del ministerio de Gracia y Justicia sobre movimiento del personal de jueces y promotores fiscales.

La Gaceta del 29 no contiene disposicion alguna oficial.

Por reales decretos de 25 de Marzo, S. M. se ha servido.

Nombrar presidente de la sala de la audiencia de Burgos, vacante por haber pasado al tribunal contencioso-administrativo don Pelegrin Jose Saavedra que la desempeñaba, á don Jose Tormo y Garaigorta, magistrado de la misma audiencia, y trasladar á esta vacante á don Mariano Parada y Parada, magistrado de la audiencia de Oviedo, accediendo á su solicitud.

Declarar cesante á don Francisco de Paula Arpe, presidente de sala de la audiencia de Sevilla, nombrando para esta vacante á don Manuel Moreno Barrera, magistrado cesante y diputado á Cortes.

Nombrar presidente de sala de la audiencia de Barcelona, vacante por haber sido electo ministro del tribunal contencioso administrativo don Santiago Aguiar y Mella que la desempeñaba, á don Antonio Alvaro Campaner, magistrado de la misma.

Nombrar para la plaza de fiscal de la audiencia de Mallorca, vacante por cesacion del que la desempeñaba, á don Jose Arias Uria, magistrado cesante y diputado á Cortes.

Declarar cesante á don Francisco de Sales Calvo Rubio, magistrado de la audiencia de Sevilla, trasladando á esta plaza á don Mariano Gonzalez Vals, Magistrado de la audiencia de Valencia, y nombrar para esta vacante á don Francisco de Pablo Blanco, magistrado de la audiencia de la Coruña.

Declarar cesante á don Vicente Bernal, magistrado de la audiencia de Albacete, nombrando para esta vacante á don Tomas Ayuso, juez de primera instancia de Oviedo.

Seccion extranjera.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Constantinopla 19 de marzo.—Hasta el 13 nada importante habia ocurrido en Crimea. Los aliados trabajaban sin descanso, y se creia que de un dia á otro romperian el fuego todas las baterias contra la plaza.

Viena, martes 27 de marzo.—Las conferencias diplomáticas continuan. Nada se ha trasladado de las últimas discusiones.

Paris, martes 27 por la mañana.—El Monitor ha publicado hoy un artículo que ha escitado vivamente la atencion pública; se trata en él de la paz y de la guerra. Hé aqui lo que en sustancia dice el artículo:

«Una gran nacion como Francia no se regocija cuando la muerte hiere á uno de sus adversarios por mas poderoso que sea; pero el mundo comprenderá que al separar Dios de la lucha al soberano que la habia provocado, quita un obstáculo al restablecimiento de la paz. Francia permanece imparcial ante el féretro y no funda su confianza en la desaparicion del enemigo sino en el apoyo de sus aliados, en las armas y en la justicia de su causa. Si Francia hace la guerra con energia es únicamente para afirmar el equilibrio europeo, amenazado por una ambicion mundana, condenada por la conveniencia pública aun antes de que la historia haya podido formar juicio.»

El 23 no circuló noticia alguna política en la capital del vecino imperio.

Viena, domingo 25 por la tarde.—La conferencia prosigue con la mayor actividad en sus discusiones, las cuales van dando un resultado mucho mas satisfactorio á favor de la paz, de lo que podia esperarse. Las dos primeras bases propuestas por las potencias occidentales han sido ya adoptadas; y se ha entrado en el examen y discusion de la tercera. Con este motivo las esperanzas de paz se robustecen.

En Vich, ciudad importante de la provincia de Barcelona han ocurrido desavenencias entre fabricantes y tejedores el dia 20 del actual.

Esto motivó el que suspendiese su marcha para Berga, una partida de tropa cuyos bagages tenia ya cargados. Sin embargo, el alcalde de dicha ciudad transigió la diferencia que mediaba entre ambas partes, y los tejedores se retiraron de nuevo á emprender sus trabajos.

Valencia 25 de Marzo.—En estos últimos dias ha reinado en esta capital un viento seco sumamente fuerte, que ha causado algunos daños en los campos, temiéndose la pérdida de las cosechas si el tiempo no mejora. Las moreras, y la mayor parte del arbolado, están sufriendo mucho con la impetuosidad del viento, que, aunque ayer cesó, deseamos calme cuanto antes algun tanto, para ver si el tiempo rompe en agua, y dá á los campos las lluvias que tanto necesitan.

Cádiz 19. Ayer salió de este puerto para la Habana el vapor de guerra *Conde de Regla*, con la correspondencia, pasajeros y 200 hombres de infanteria de marina de la de este departamento, que segun dicen mostraba resistencia á su embarque, porque pedian los tres meses de plus. El Excmo. Sr. Capitan general del departamento ofreció que apenas llegaran á la Habana se les abonaria todo.

Los apuros de esta tesoreria son tan estrechados, que aun hay atenciones de diciembre por satisfacer.

El contrabando está á la orden del dia por estas costas: la sal y el tabaco en particular, lo mismo en Cádiz que en todos los pueblos de su provincia, se vende casi en público: por las calles, por las casas, por todas partes se ofrecen estas dos mercancías sin haber medios de evitarlo, pues donde se ha pretendido procesar á los defraudadores, se ha opuesto el alcalde, alegando que tendrá que procesar á todo el pueblo.

Varietades.

Discurso de Victor Hugo en el aniversario 7.º de la revolucion de Febrero de 1848.

(Continuacion.)

Esa trinchera donde hay hombres que están echados sobre barro de media vara de profundidad, que los cubre enteramente, teniendo por cabezal una pizarra para que no se les hunda tambien la cabeza, otros echados tambien pero sobre nieve, ó bajo la nieve y que se levantan con los pies helados ó sobre témpanos de hielo y que no despertarán: otros que van descalzos con un frio de 10 grados, porque habiéndose descalzado no tienen fuerza para volverse á calzar y cubiertos de llagas que nadie cura, todos sin abrigo, sin fuego, casi sin ranchos, sin medios de transporte, vestidos de arapos mojados y congelados, consumidos por la disenteria, por el tifus, molestados por continuos ataques nocturnos, bajo una lluvia de granadas, despertando de la agonía por el fuego de la metralla, y no dejando el fusil y los puestos del combate sino para volverse á tumbar moribundos: esa trinchera donde la Inglaterra tiene sepultados á estas horas treinta mil soldados; donde la Francia hasta el 17 de diciembre no se cuantos mas; desde entonces habia perdido cuarenta y seis mil setecientos hombres; esa trinchera donde en menos de tres meses, han perdido mas de ochenta mil com-

batientes, esa trinchera delante de Sebastopol, es el sepulcro de los dos ejércitos. Y ese inmenso cementerio que no está cerrado todavia, ha costado doce mil millones de reales. La guerra es un sepulturero en grande, que se ha de pagar muy caro.

Si: por abrir la huesa de los dos ejércitos, de Francia y de Inglaterra, ha llevado, incluyendo todo, el capital que representan los buques perdidos, la depresion del comercio y de la industria; las pérdidas y menos valores por todos conceptos, ha llevado ya doce mil millones de reales!... Es cantidad suficiente para completar la sed de caminos de hierro ingleses y franceses: se hubiera podido construir el tunel submarino de la Mancha, medio de unir á los dos pueblos que se aprietan de manos, de lord Palmerston y de Mr. Bonaparte, que se nos da en litografía con el mote sarcástico; á la buena fé. Con esos doce mil millones se hubieran podido sanear y conquistar para la agricultura todas las landas y todos los sitios pantanosos de Francia é Inglaterra; proveer de agua potable á todas las ciudades, pueblos y aldeas; se hubiera podido mejorar la tierra y universalizar la instruccion; poblar y asegurar en ambos países todos los sitios pendientes y prevenido en consecuencia las inundaciones y las salidas de los rios, encastar y secundarlas de modo que se suministraran á los pobres, segun los sitios, á razon de dos cuartos la libra de pescado; se hubieran podido multiplicar los talleres y las escuelas, explorar y explotar en todas partes los depósitos hullacios y minerales; proveer á todos los pueblos rurales de arados y azadas mecánicas al vapor; sembrar y poner en cultivo los millones de hectares hoy baldíos; transformar los albañales en pozos flamencos que hacen imposible la escasez; se hubiera podido asegurar en ambos países la abundancia duplicado la produccion: duplicando los consumos, duplicando la circulacion, centuplicando la riqueza... pero vale mas tomar... ¿qué digo? no tomar, morir ante Sebastopol.

Vale mas emplear esos miles de millones en destruir sus ejércitos, en empobrecerse, en suicidarse.

¡Hay! á la vista del continente que tiembla, ambos ejércitos, agonizan: y en tanto ¿qué hace el emperador Napoleon III?

Repitió un diario del imperio (el orador saca de su bolsillo y desdobra un periódico) y leo «el carnaval prosigue con sus fiestas: todos son bailes y banquetes. Para que pueda celebrarse el que ha de haber en el palacio de las Tullerías, se suspenderá durante veinte y cuatro horas el luto que la corte lleva por la muerte de las dos reinas de Cerdeña»

Si: es el eco de una orquesta lo que oimos en el pabellon del Reló; si: el Monitor da cuenta y pormenores de las dos parejas en que han figurado SS. MM. II.; si: el emperador baila; si: danza ese Napoleon, mientras que fijos los ojos en el oscuro horizonte que nos rodea contemplamos trémulos y el mundo civilizado con nosotros, á Sebastopol, ese pozo del abismo, ese tonel sombrío donde acuden una despues de otras pálidas, desmelenadas, llorosas á verter en el golfo sus tesoros y sus hijos uno y otro dia en movimiento continuo la Francia y la Inglaterra, nuevas Danaides de ensangrentado aspecto.

Se dice, sin embargo, que el emperador va á salir; ¿para la Crimea? imposible. Presentánnosle en perspectiva blandiendo hácia Sebastopol el sable de Lodi, poniéndose las botas de Huetgram á Trolong y Baroché llorosos, desesperados y asidos á los faldones de su capote gris ¿Querrá decir esto que va á la guerra? Un acuerdo, ciudadanos. El dia del golpe de Estado, al saber que habia empezado la batalla, exclamó Napoleon: voy á compartir los peligros con mis

valientes soldados. Regularmente habria alli algun Troplong ó Garoch Baroche que llorara y quisiera detenerle. Pero en vano, salió. Atravesó los Campos Eliseos y las Tullerías, tomó la calle de la Escalera, es decir, la calle del Pílori. Efectivamente alli habia en otro tiempo un Pílori. En aquella calle apercibió á la muchedumbre, contempló la actitud amenazadora del pueblo, y oyó gritar á un obrero: ¡muera el traidor! Inmutóse el hombre, volvió la espada y se refugió en el Eliseo. No nos hagamos, pues, ilusiones con su partida. Si saliese, las puertas del palacio de las Tullerías, como las del Eliseo en otro tiempo, quedarian entreabiertas: no iria á la trinchera en donde se agniza, ni á la brecha donde se muere: el primer cañonazo que le gritase ¡muera el traidor! le haría desandar el camino, volver atras, seguros de ello. Ni en París, ni en Crimea, ni en la historia, Luis Bonaparte puede pasar de la calle del Pílori.

Por lo demas, parta ó no parta, el ojo de la historia está fijo en París. Esperemos.

Ciudadanos, acabo de presentaros en bosquejo el cuadro que ofrece la Europa de hoy. Lo que sería la Europa republicana; os lo he dicho: lo que es la Europa imperial, ya lo veis.

Ved, ahora, en este cuadro general, cuál es la situacion de la Francia. Sus rentas disipadas, el porvenir gravado con empréstitos, letras de cambio firmadas *dos de diciembre*, y *Luis Bonaparte*; y por tanto sujetas á protesto. El Austria y la Prusia, enemigas con máscara de aliadas; la coalicion de los reyes latente, pero visible; los sueños de division de la Francia resucitados, un millon de hombres pronto á caer sobre el Rhin á la primera orden del Czar el ejército de Africa destruido....

Y por todo apoyo la Inglaterra! un naufrago.

Tal es el espantoso horizonte, en cuyos dos extremos se ven dos espectores; el espectro del ejército en Crimea, el espectro de la república en la proscripcion.

Uno de esos espectros tiene clavado aun en su costado el puñal del otro, y le perdona.

Si: insisto en ello, la situacion es tan lúgubre, tan comprometida, que el Parlamento inglés alarmado, ordena una investigacion especial, y hace creer á los que no tienen fé en el porvenir de los pueblos providenciales, que la Francia va á morir y la Inglaterra á eclipsarse.

(Se continuará.)

Gacetilla.

¿Cuándo no es pascua? Todos los dias tenemos que denunciar el abandono en que se encuentran las obras de utilidad pública y hoy volvemos á hacerlo para llamar la atencion sobre una de gran importancia, que concierne al ramo de policia urbana.

En uno de los sitios mas públicos, cual es la plaza de Santo Domingo, existe un foco de miasmas, muy conveniente ahora que el cólera vuelve á reproducirse, debido á la estancia de una piara de cerdos. ¿Hasta cuando... basta por hoy, puesto que el viento se lleva las palabras.

Qualis videtur vobis opera vocis mae? Decia no ha muchos dias, á imitacion de cierto autor clásico, *cierto notable prógimo de campanario*, no tanto por sus antecedentes turbios y posicion social *climática*, cuanto por el *coram vobis* y el *prurito* incesante que le aguijonea por bullir y hacerse el importante entre los que no lo conocen todavia. No nos estraña, porque bien sabido es que *un sot* siempre encuentra otros que le aplaudan y le secundan; aunque dudamos, y á fe que lo sentiriamos,

que los electores de cierto partido no lo pongan en evidencia,

Rebuzna con arrogancia y su rebuzno estupendo, en alas de su *importancia* el espacio recorriendo asombro fué de la Francia.

Mucha paja y poco grano: ¿de pensarlo me espeluzno! ¿no es verdad, seor don Casiano que es un solemne rebuzno el parto del escribano?

¡Vaya un literato!...

Habla siempre á lo doctor de la ciencia periodística un *quidam* adulador, y es en lugar de escritor escribiente de estadística.

No lo Hamen Vds.

Dijo un médico afamado de un muerto por quien doblaban, cuando á enterrar lo llevaban; —Señores yo lo he curado.

Equo pede pulsat. Los funerales de don Carlos Maria Isidro de Borbon habian tenido lugar el 16 del actual. Para ellos se habian reunido en Trieste sus hijos don Juan y don Fernando, su sobrino don Sebastian, y el conde y la condesa de Chambord. Don Carlos fue espuesto el dia 12 en una pieza de residencia, convertida en capelardente. A los dos lados del catafalco se habian levantado altares donde no dejaban de decirse misas. El difunto ha sido espuesto vestido de general español y condecorado con el toison de oro. El emperador de Austria ha permitido que los restos mortales de don Carlos sean depositados bajo un altar de la catedral de San Justo, y encargó al gobernador civil y militar de presentar á la viuda, y á los hijos de don Carlos los testimonios del sentimiento de S. M. I.

Aviso á los crédulos. No hace mucho tiempo que un galan muy enamorado y presuntuoso, puso los ojos en una niña, tan bonita como traviesa, que al parecer correspondia con benévola ternura á las cariñosas demostraciones de su exigente adorador. El jóven deseaba poseer un recuerdo de su amada, que llevar siempre consigo, y se atrevió por fin un dia á pedirle un rizo de sus negros y sedosos cabellos. La niña opuso muy débil resistencia, y cierta mañana arrojó desde el balcon á su amante un papel perfumado que él estrechó contra su corazon lleno del mas ferviente entusiasmo. Escusado parece decir que el pobre jóven cifraba una gran parte de su ventura en la posesion de aquel objeto, que siempre llevaba colocado sobre su pecho y pendiente de un galon.

No sabemos qué clase de *crisis* debió surgir entre los dos amantes, que llegó el caso de una formal ruptura y de la devolucion de papeles y recuerdos amorosos que ambos se habian cambiado; pero es lo cierto, que al devolver á la niña el rizo que habia constituido sus ilusiones, la acompañaba una lastimera epístola que concluía de este modo.

Ahí va el rizo, mi ilusion, ese cabello querido, que yo en el pecho he tenido sugeto con un galon. El era mi escapulario gran respeto le tenia, y le amaba y le queria como á un santo relicario. Me habeis hecho mucho mal, ¡quiera perdonaros Dios! están sonando las dos y yo me tiro al canal.

La niña, que debía tener el corazon á la derecha, caso de que la tenga en alguna parte, escribió al desdichado amante una carta muy burlona, que decia así:

Escribo muy afectada, voy á dar á mi criada el rizo que me mandais; sabedlo si lo ignorais, que es suyo el pelo y no mio; no os tireis por Dios al rio; si de morir teneis ganas no incomodeis á las ranas, no tengais prisa, que pronto morireis... de puro tonto.

Aviso, pues, á los amantes candidos que llevan á sus labios los agenos cubellos, casi siempre de *procedencia sospechosa*.

Seccion Religiosa.

SANTO DE HOY.

Santa Balbina, virgen y martir.

Admirable es Dios en sus santos: para propagar su religion no se vale ni de las armas, ni de la sabiduria del siglo. Doce simples pescadores fueron los que pusieron los cimientos de este edificio indestructible, y despues se ha levantado á espensas de la sangre de millares de mártires de todas clases y sexos. Natural de Roma nuestra Sta. y educada en sus principios en los necios dilirios de la supersticion pagana, merecio su conversion á una grave enfermedad, para cuyo remedio no fueron suficientes los recursos de la medicina. Quirico su padre, noticioso de los milagros del siervo de Dios el Sumo Pontifice Alejandro, preso por la fé de J. C., fué á la carcel y le rogó se dignase curar á Balbina. Bien pronto recobró la Sta. la salud del cuerpo y del alma, convirtiendose con toda su familia á la religion verdadera. Mas Aureliano, uno de los mas fieros perseguidores de los cristianos; llamó á Balbina, y no pudiendo convencerla á que negase á J. C. apesar de los tormentos mandó que fuese degollada, recibiendo de este modo la doble corona de su virginidad y su martirio en el dia 31 de Marzo del año 120.—Hoy se saca Anima.—Visita general de cárceles y cierranse los tribunales hasta el dia 11 de Abril.

SANTO DE MAÑANA.

Domingo de Ramos.—La Iglesia honra la brillante entrada de J. C. en Jerusalem entre los gritos de alegria, los aplausos y aclamaciones del pueblo que salió á recibirle con palmas. Sus ceremonias son muy significantes, y revelan el dolor de la próxima pasion, que ya se lee en este dia.—*Sta. Teodora, Virgen y martir.* Hermana del ilustre martir Hermes, la cual en tiempo del Emperador Adriano, fué martirizada en Roma por orden del Juez Aureliano.

SANTO DEL LUNES.

San Francisco de Paula.—Nació en el reino de Nápoles en el siglo XV, á la edad de 15 años se retiró á un desierto en el cual vivió seis como angel, y divulgada la fama de su santidad, fueron muchos jovenes á ponerse bajo su direccion, siendo esto motivo de que fundase la religion de los frailes, llamados por su humildad *Minimos*. Hizo muchos milagros, y murió santamente en el año 1507.—*Santa Maria Egipciaca.* Habiendo huido de la casa paterna, siendo de doce años, vivió diez y siete en Alejandria, entregada á todo género de disoluciones. Por curiosidad fué á Jerusalem á la fiesta de la Exaltacion de la Sta. Cruz, y acercandose á la puerta de la Iglesia sintió que una mano inmóvil la detenia, Llena de confusion conoció sus pecados, lloró, y por inspiracion divina se marchó al desierto del Jordan, en donde hizo áspera penitencia cuarenta y siete años, alimentándose solo de yerbas y raices, hasta que murió en el ósculo del Señor:

EDITOR RESPONSABLE.

Jacobo Maria Perez.

HUESCA:—Imp. y lib. del mismo.